



R E S U M E N I N F O R M A T I V O

Coordinación General de Comunicación Ciudadana del Gobierno de la Ciudad de México

Jueves 3 de octubre de 2024

JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX

CEREMONIA EN TLATELOLCO

A 56 AÑOS DE LA MASACRE: ¡2 DE OCTUBRE NO SE OLVIDA! Cientos de manifestantes se movilizaron ayer por la tarde de la Plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco al Zócalo, para recordar y demandar justicia por los estudiantes asesinados el 2 de octubre de 1968. El **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, encabezó por la mañana la ceremonia de conmemoración del 56 aniversario de la masacre. “Hoy rendimos homenaje a esos jóvenes, a ese movimiento, y rendimos homenaje luchando siempre por nuevas transformaciones”.
+CH. 2, Ref. 2C, Jor. 2, Mil. 1 y 4, Her. 14, Raz. s/p, RÍ. 7, Bas. 14, Met. 1.

LIBROBUSES

LEAN PARA NUNCA SER COMO FOX, DICE BATRES. Al rendir el Informe de Fomento a la Lectura, el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, recomendó leer mucho para no ser como el expresidente Vicente Fox y recordó algunas pifias del panista. En seis años, indicó, se repartieron, en colaboración con el Fondo de Cultura Económica, 392 mil libros gratuitos. **Sol 18, Ref. 8, Uni. 17, Raz. s/p, Met. 10, Bas. 4.**

CHOQUE POR PROPIEDAD

PROVOCA TOPE A AIRBNB CHOQUE POR PROPIEDAD. La reforma para regular el servicio de estancia turística a través de plataformas como Airbnb, revivió ayer en el congreso local la polémica en torno a la modificación promovida por el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, sobre la propiedad privada. Esta iniciativa fue una de las últimas en abordarse durante la sesión de más de 7 horas en Donceles. Se trata de una corrección que **BATRES** realizó al dictamen de Frida Guillén durante la Segunda Legislatura. La legisladora planteó retirar medidas que limitaban el hospedaje por plataforma a máximo el 70% de las noches del año. El **Mandatario** endureció la medida y lo limitó a sólo la mitad. Esto fue criticado por el diputado del PAN, Diego Garrido, quien se pronunció en contra. **Ref. 2C, Jor. 3, 24H. 7, Pre. 8.**

AVALAN CREACIÓN DE SECRETARÍAS

INICIARÁ GCDMX CON 4 NUEVAS SECRETARÍAS. El pleno del Congreso de la Ciudad de México decidió aceptar la creación de las Secretarías de Atención y Participación Ciudadana; Gestión Integral del Agua; Vivienda; y Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, que entrarán en funciones el próximo 5 de octubre con el inicio de la administración que encabezará la próxima jefa de gobierno Clara Brugada Molina. Durante la sesión ordinaria del pleno del recinto de Donceles y Allende los congresistas avalaron el dictamen presentado por Comisiones de Administración Pública Local y de Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias, respecto a la iniciativa presentada por el titular de la **jefatura de Gobierno, MARTÍ BATRES GUADARRAMA**, de creación cuatro secretarías. La presidenta de la Comisión de Administración Pública Local, Elizabeth Mateos Hernández, las nuevas dependencias tienen como objetivo dotar de las herramientas necesarias a la administración entrante en la capital para garantizar resultados que atiendan las necesidades reales de la población. **Pre. 8, Uni. 15, Her. 14, Raz. 17, 24H. 7, Jor. 31, Exc. 18, Cró. 16.**

OTROS TEMAS

LOS TRABAJADORES DEL CAIS RECIBIRÁN AUMENTO SALARIAL. La Secretaría de Finanzas aprobó un aumento a los ingresos de 375 trabajadores de los Centros de Asistencia e Integración Social, adscritos a la Secretaría de Bienestar e Igualdad Social, quienes prestan sus servicios para brindar apoyo a las personas que viven en las condiciones de mayor vulnerabilidad, informó el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES GUADARRAMA**. El beneficio se va a ver reflejado a partir de este 14 de octubre, en esta quincena”, explicó. **Pre. 11.**

REGRESAN INFORMALES A LA ALAMEDA CENTRAL. Con el retiro de las vallas que rodeaban la Alameda Central, el comercio ambulante regresó a la zona. En un primer momento, el gobierno capitalino aseguró que el cierre se debía a obras de rehabilitación para el espacio; más tarde, el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, reconoció que también se buscaba liberarlo de la venta informal. **Ref. 1C.**

APRUEBAN MULTAS Y ARRESTOS POR INSTALAR CHELERÍAS EN LA CALLE. El pleno del Congreso de la Ciudad de México aprobó una iniciativa enviada por el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, para sancionar con multa, arresto o trabajo comunitario la instalación de chelerías en la vía pública. Esta propuesta, avalada por 62 votos a favor, modifica la Ley de Cultura Cívica de la Ciudad para considerar como una infracción contra la seguridad ciudadana al vender bebidas alcohólicas en la calle, a excepción de aquellos casos ubicados dentro de ferias, romerías o festividades, que cuenten con autorización de las instancias administrativas competentes. Esta conducta se sancionará con una multa económica de 21 a 30 Unidades de Medida Actualización (2 mil 171 a 3 mil 257 pesos), o arresto de 25 a 36 horas, o trabajo comunitario de 12 a 18 horas. **Uni. 15.**

CONFUNDE AÚN DÍA CERO A LOS LEGISLADORES. Uno de los temas centrales que estuvo a discusión en el Congreso local fue la administración y la gestión del agua, en la cual diputados chocaron versiones sobre el Día Cero, el cual afirmaron, no existe y no es más que una invención de la derecha. Este debate surgió durante la discusión de la eliminación del Sistema de Aguas para la creación de una nueva Secretaría. Hace unos días que teníamos aquí al **Jefe de Gobierno** se burlaba de que decía que íbamos a llegar pronto al Día Cero. Muchas colonias de las alcaldías ya están en el Día Cero, no tienen acceso al agua, subrayó Patricia Urriza, de Movimiento Ciudadano. **Ref. 2C.**

PLANTEA CHIPRÉS REFORZAR EL PATRULLAJE EN INTERNET. El aún presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia de la Ciudad de México, Salvador Guerrero Chiprés, afirmó que propuso a la Jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, fortalecer la patrulla digital ante un “riesgoso desplazamiento delincuenciales al mundo digital”. En el Sexto Informe de Labores, el **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES GUADARRAMA**, informó que incidentes cibernéticos atendidos por la Policía Cibernética de la Secretaría de Seguridad Ciudadana atendió desde diciembre de 2018 a abril de 2024 98 mil 239 incidentes digitales. De acuerdo con el documento, las atenciones incrementaron 120. 4 por ciento entre 2019 y 2023 al pasar de 10 mil 604 a 23 mil 373. **Raz. 18.**

FRENAN MEGAPROYECTO. De cara Al Mundial de futbol de 2026, el Estadio Azteca sólo será sometido a una remodelación interna, motivo por el que no será construido el proyecto de mayor impacto que incluía un centro comercial y hotel. Así lo aseguraron tanto la SEDUVI, como la Alcaldía de Coyoacán. La dependencia afirmó que desde febrero, el **Jefe de Gobierno, Martí Batres**, dio a conocer que sólo está previsto que sean mejoradas las instalaciones del Estadio, por lo que se descartó otro tipo de obras. **Ref. 3C.**

GABINETE LEGAL DE LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM. Convicción, conocimiento, honestidad y estar a favor del proyecto, son las cualidades de su equipo, el cual trabajará para consolidar el segundo piso de la 4T. **Her. 8/Foto.**

GÉNEROS DE OPINIÓN SOBRE JEFE DE GOBIERNO

EL SALTO A LA RAZÓN, por Carlos Marín. El saliente **Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES**, dispuso remodelar la imprecisa y absurda estela en honor a las víctimas de la matanza del 02 de octubre de 1968, diciendo que ocurrió “de noche”, pese a las evidencias de que sucedió a plena luz. **Mil. 5.**

CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Tras el agarrón entre el PAN y **MARTÍ BATRES**, cuando el **Jefe de Gobierno** se presentó el 17 de septiembre a rendir su último informe ante el Congreso local, panistas y morenistas fumaron la pipa de la paz, y ahora andan de manita sudada en Donceles. Previo a su informe como gobernante sustituto de la CDMX, **BATRES** convocó a los coordinadores legislativos de los partidos a sus oficinas del Zócalo, para planchar su comparecencia. Les dijo que si alguno tenía pendientes importantes se lo dijeran, y que él estaría en la mejor disposición de ayudarlos; la intención era que su presencia ante los diputados capitalinos fuera tersa. Si bien existieron algunos comentarios, en realidad no se planteó nada importante y fue así como se acordó el esquema de su visita a Donceles, donde siempre hay escándalos, y más cuando el gobernante en turno va de salida. **Exc. 19.**

DESDE SAN LÁZARO, por Alejo Sánchez. Los nuevos titulares de las secretarías de Estado, de Pemex y la CFE, además de otros organismos públicos, se están encontrando con varios “muertos debajo de la alfombra”, es decir, asuntos escabrosos que no reportaron en las mesas de transición, como pagos pendientes a proveedores, desvíos de recursos y toda una gama de fallas administrativas y observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, de David Colmenares, que no han sido atendidas. Es un hecho que los nombramientos de esos funcionarios de primer nivel que le impuso AMLO a la presidenta no tienen la capacidad para desempeñar las responsabilidades que derivan de sus nuevos puestos, como es el caso de Octavio Romero, exdirector de PEMEX y ahora flamante director del INFONAVIT, o **MARTÍ BATRES**, que hará pedazos al ISSSTE. **Fin. 29.**

RED COMPARTIDA. El dictamen presentado por Comisiones de Administración Pública local y de Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias, respecto a la iniciativa presentada por el **titular de la Jefatura de Gobierno, MARTÍ BATRES**, no fue ni discutido, la presidenta de la Comisión de Administración Pública, Elizabeth Mateos dijo que las modificaciones a la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública de la CDMX garantizarán resultados. **Pre. 2.**

CORPORATIVO, por Rogelio Varela. Entre las organizaciones de trabajadores que se suman a las felicitaciones a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, anote a Cooperativa La Cruz Azul, que lleva Víctor Velázquez, quien reiteró su confianza para acompañar los planes de desarrollo del nuevo gobierno federal... El Metro de la CDMX, a partir de esta semana recibe pagos sin contacto como resultado del acuerdo de Genet, que es parte de Santander, que comanda aquí Felipe García Ascencio, con manejadores de tarjetas Visa, Mastercard, American Express, y el gobierno capitalino, que encabeza **MARTÍ BATRES GUADARRAMA.** **Her. 20.**

GOBIERNO Y SEGURIDAD

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA

REPORTAN SALDO BLANCO EN MOVILIZACIÓN. Aunque se registraron daños en edificios públicos, negocios y mobiliario urbano, la marcha del 2 de Octubre, que se realizó de la Plaza de las Tres Culturas al Zócalo, terminó con saldo blanco, informaron la Secretaría de Seguridad y la Secretaría de Gobierno de la CDMX. "Las movilizaciones realizadas de la Plaza de las Tres Culturas al Zócalo, con motivo del 56 Aniversario de la Masacre del 2 de Octubre de 1968, se desarrollaron en su mayoría de manera pacífica, concluyeron con saldo blanco, y registraron una asistencia de 8 mil personas", señalaron de manera oficial. Durante la movilización se registraron daños en estaciones del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, establecimientos y edificios públicos causados por alrededor de 150 personas con el rostro cubierto que llevaban tubos, martillos y mazos. En el Zócalo rompieron los vidrios con diversos objetos y lanzaron artefactos explosivos hacia los edificios del Gobierno de la Ciudad de México, por lo que elementos de la SSC protegieron la zona. Durante la ruta, la SSC desplegó mil elementos, entre ellos de la Subsecretaría de Control de Tránsito que aplicó un operativo vial para evitar afectaciones a la circulación vehicular. También fueron desplegados paramédicos. **Ref. 8-A, Jor. 4, Uni. 1-8, Mil. 6, Exc. 6.**

DIRIGENTES DEL COMITÉ 68 ACEPTAN LAS DISCULPAS PÚBLICAS. El reconocimiento por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de que la matanza estudiantil del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco constituyó un crimen de lesa humanidad, y la disculpa pública que por ello expresó el Estado mexicano se deben traducir en acciones concretas contra los responsables, instaron sobrevivientes y familiares de víctimas integrantes del Comité 68 Pro Libertades Democráticas, al conmemorar 56 años de la represión por parte de las fuerzas armadas. Arropados por miles de estudiantes universitarios, normalistas rurales, integrantes de comunidades indígenas y organizaciones sindicales y populares, los miembros del Comité 68 marcharon de la Plaza de las Tres Culturas al Zócalo capitalino, para reiterar su exigencia de justicia, como lo han hecho desde hace décadas. En una conmemoración que fue calificada por ellos mismos de especial, al enmarcarse en el inicio de un nuevo gobierno federal, líderes históricos del movimiento estudiantil del 68 sostuvieron que son bienvenidos la disculpa y el decreto presidencial. Ni perdón ni olvido. Más de cinco décadas han pasado y la fuerza estudiantil sigue retumbando en las calles. En medio de huélfums y goyas, se escucharon las consignas ¡fue el Ejército!, ni perdón ni olvido, castigo a los asesinos, mi generación quiere un título, no una acta de defunción. Al frente del contingente, sobrevivientes portaron una gran manta con la leyenda: alto a la impunidad, y un nuevo modelo de justicia para el pueblo. **Jor. 4.**

TRES POLICÍAS HERIDOS, EN MARCHA POR EL 2 DE OCTUBRE. Las movilizaciones de este 2 de octubre en la CDMX con motivo de la conmemoración al 56 aniversario de la matanza de Tlatelolco de 1968 ya dejó afectaciones en varias instalaciones en la capital del país. Los principales incidentes ocurrieron en la estación Tlatelolco de la Línea 3 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, donde un grupo de manifestantes que se dirigía hacia la Plaza de las Tres Culturas encendieron con bombas molotov una de las taquillas de la estación. **Fin. 1-37.**

BLOQUE NEGRO; SE DESDIBUJA PROTESTA DEL COMITÉ 68. La marcha del 2 de octubre termina con saqueos destrozados, afectaciones a las oficinas del Gobierno de la Ciudad de México y tres policías lesionados por las acciones violentas de este grupo. **Pre. 1-12, 24H. 8.**

EJEMPLAR. El Jefe de la Policía, Pablo Vázquez, ascendió al oficial Martínez por salvaguardar a dos mujeres que eran violentadas en su domicilio, acciones en las que arriesgó su vida. **Ref. 6-Cd., Met. 5.**

PRESUMEN SUS LOGROS. Como parte de la Expo Can 2024, Binomios de la Unidad Canina K9, de la Subsecretaría del Sistema Penitenciario de la SSC, realizaron una exhibición sobre disciplina, adiestramiento y herramientas formativas implementadas en la prevención y el fortalecimiento de seguridad dentro de las cárceles de la Ciudad de México. **Ref. 5-Cd., Met. 5.**

APOYAN TRABAJO DE REOS. Productos de la marca Hazme Valer Productos Penitenciarios, la cual promueve las actividades de trabajo orientadas a la reinserción social de las personas privadas de la libertad, fueron ofertados en la "Feria de la Garnacha 2024", realizada en la Alcaldía Tlalpan. **Ref. 5-Cd.**

CHATARRIZAN. El reelecto Alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, dio el banderazo de salida al primer dispositivo de chatarrización de vehículos abandonados en la vía pública. Esta acción fue en coordinación con la SSC. **Ref. 4-Cd. Ref. 4-Cd.**

MÁS DE MIL CASOS DE DESAPARECIDOS EN DOS AÑOS. El GEABI de la SSC-CdMX. El agrupamiento logró ubicar en menos de 72 horas a 50% de los ausentes; integrantes de colectivos de búsqueda difieren su valoración. A dos años de la creación del Grupo Especializado de Apoyo a la Búsqueda Inmediata (GEABI) de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México (SSC-CDMX), el agrupamiento ha logrado ubicar en menos de 72 horas a 50% de los ausentes en los más de mil casos en los que ha participado. Sin embargo, integrantes de colectivos de búsqueda dividen opiniones sobre su labor. Desde su creación, el 15 de septiembre de 2022, y hasta el 31 de julio de 2024, el GEABI ha participado en mil 055 acciones de búsqueda, logrando la localización de 538 personas y la colaboración en 94 de larga data, de acuerdo con el Sexto Informe de Gobierno. Personal del agrupamiento consultado por este medio señala que las 583 personas fueron localizadas dentro de las primeras 72 horas y acotaron que eso no quiere decir que no hayan encontrado más, pero no dieron más detalles. No obstante, revelaron que en lo que va del año participaron en 383 casos, de los cuales en 179 localizaron a los ausentes en las primeras 72 horas. **Exc. 18C.**

VISIBILIZAN DELITOS CON AYUDA CÍVICA. El Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México incrementó el número de atenciones a personas 4.6 veces más en los últimos cinco años y 10 meses, informó el presidente del organismo Salvador Guerrero Chiprés. Las atenciones ofrecidas de diciembre de 2012 a diciembre de 2018 sumaron 365 mil 971 y pasaron a un millón 716 mil 878, entre diciembre de 2018 a lo que va de 2024. El análisis de los mismos reportes permitió detectar y visibilizar nuevos modus operandi de delitos que no se tenían registrados en instancias de gobierno, como los llamados montadeudas. La entonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Fiscalía capitalina tenían alrededor de dos reportes cada una, de ese modus operandi, pero el Consejo ya tenía alrededor de 10 mil, refirió. A partir de su exposición, se pudo alertar a la población y con el apoyo de las autoridades se desmontaron call centers de grupos delictivos desde donde operaban al servicio de aplicaciones de cobro ilegales para defraudar y extorsionar a la población. "El Consejo se consolidó como un referente en la generación de inteligencia ciudadana capaz de aportar datos centrales para la seguridad, como lo fue la identificación de las extorsiones gota a gota o la cobranza ilegítima conocida como montadeudas", dijo Guerrero Chiprés. **Ref. 5, Pre. 4, Sol 17M, Her. 15C.**

LA POLI AGARRÓ A 11 POR ROBAR EN EL EVENTO DE SHEINBAUM. La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) informó que detuvo a 11 personas en dos hechos distintos por presuntamente participar en el robo de pertenencias a asistentes al mensaje de la presidenta Claudia Sheinbaum en el Zócalo, en donde se reunieron 400 mil asistentes, de acuerdo con estimaciones de la dependencia. **+Ch. 2.**

ROBAN VIVIENDA DE EMBAJADA. La casa de la embajadora mexicana en Argentina, Lilia Rossbach Suárez, fue robada presuntamente a través del modus operandi conocido como "La Patrona". La trabajadora del hogar de la vivienda de la diplomática, ubicada en la Colonia del Carmen, Alcaldía Coyoacán, fue sorprendida por delincuentes, quienes le aseguraron que su patrona, la hija de Rossbach, tenía un adeudo urgente que en caso de no pagar de inmediato tendría repercusiones graves. "Referían que su patrona tenía un pago vencido en una sucursal bancaria y para evitar recargos y un probable embargo, debía entregar, envuelto en bolsas color verde, los objetos de valor como joyas, lentes, ropa, entre otros; lo que ya se integra la carpeta de investigación del caso", informó la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). También le pidieron entregar un recibo telefónico para que se pudiera realizar el trámite, a lo cual atendió la trabajadora por temor. Los hechos fueron reportados el pasado 26 de septiembre por parte de la hija de la embajadora a personal de la SSC. **Ref. 5., Jor. 32.**

ROBAN VENEZOLANAS ROPA EN UNA TIENDA DEPARTAMENTAL. Detienen a par de farderas de origen venezolano, luego de que ingresaron a una tienda departamental de una plaza en la alcaldía Cuauhtémoc. Por el robo mencionado, efectivos de la Policía Bancaria Industrial (PBI) se acercaron a la avenida Carlos J. Meneses e Insurgentes Norte, ya que fueron alertados sobre el ilícito. Al arribar la zona, la encargada del área de prevención de pérdidas solicitó su apoyo y señaló a dos mujeres como las responsables de robar mercancía de una tienda y con actitud retadora se negaron a pagar los Productos. Los uniformados, luego de una larga búsqueda por las calles aledañas a donde se cometió el hurto, finalmente, lograron dar con las sospechosas, quienes eran dos mujeres de 22 y 23 años; una de ellas comentó que eran venezolanas. Posteriormente, junto con lo asegurado, se les remitió ante el Ministerio Público quien integrará la carpeta de investigación y definirá su situación jurídica por el delito de robo. **Bas. 31.**

LE VUELAN CHOYA DE UN PLOMAZO. De un certero disparo en la cabeza, fue asesinado un hombre en calles de la colonia Álvaro Obregón, alcaldía Iztapalapa; los agresores se dieron a la fuga a bordo de una motocicleta. Los sangrientos hechos ocurrieron alrededor de la una de la mañana en el cruce de las calles Francisco Cossío y Batalla Colima, donde se encontraba el hoy occiso, de 40 años de edad, cuando intempestivamente arribaron dos masculinos a bordo de una moto y uno de ellos le disparó en la cabeza, con resultados funestos. Tras ver caer a su víctima sangrante sobre el piso, los asesinos huyeron a toda velocidad del lugar, mientras vecinos que escucharon la detonación, alertaron a las autoridades a través del número de emergencia 911. Al lugar arribaron elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), quienes al ver que el sujeto se desangraba, solicitaron apoyo de los servicios médicos, desafortunadamente, cuando paramédicos lo revisaron diagnosticaron que ya no contaba con signos vitales. Los uniformados acordonaron la zona para preservar la escena del crimen y permitir que agentes de la Policía de Investigación personal de Servicios Periciales llevaran a cabo las primeras pesquisas, así como recabar algunas pruebas que permitan la identificación y captura de los culpables. **Bas. 28.**

LE DAN PA' SUS TUNAS A EL MUSULMAN DE LA U. Fuerte golpe recibió La Unión Tepito, luego de que, a uno de sus miembros más importantes, El Musulmán, le fue cumplimentada una orden de en el Reclusorio Norte, donde se encuentra recluido, luego de ser detenido el 27 de septiembre por los delitos de cobro de derecho de piso, extorsiones, despojos y homicidios en las alcaldías Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero, Iztapalapa y Azcapotzalco. Según las investigaciones, Luis Eduardo Gutiérrez, fue acusado por los delitos de homicidio y tentativa de homicidio que cometió el 16 de abril de 2022 en Venustiano Carranza. Informes de la Fiscalía capitalina, revelan que el imputado junto a otro acompañante tuvo una acalorada discusión con otros hombres, luego sacó una pistola y los baleó como consecuencia un masculino fue herido y una mujer murió. El peligroso delincuente también cuenta con otra orden de aprehensión por otro homicidio que cometió en el municipio de Nezahualcóyotl, en el Estado de México, la cual también será cumplimentada en breve dentro del centro penitenciario. **Bas. 28.**

ABATEN A ASALTANTE ARROLLÁNDOLO. Detrás del acordonamiento, un grupo de mujeres celebraba que Emmanuel hubiera muerto así. Una de ellas sostenía un celular y le mostraba al resto una publicación de Facebook donde calificaban al joven, de 20 años, como una "rata". A lado de ellas, un checador de transporte público compartía con sus conocidos más detalles del homicidio. Trabaja en la esquina de Eje 5 Sur Santa María La Purísima y Eje 2 Oriente Calzada de la Viga, en la Colonia Apatlaco, en la Alcaldía Iztapalapa. Ahí se encontraba ayer al mediodía, cuando observó que Emmanuel fue embestido por una camioneta GMC Terrain. "El chavo venía con otro en una moto y los aventaron por atrás", apuntó. Metros adelante, un camión de la Ruta 25 estaba orillado, pues Daniel, el chofer, aguardaba a que algunos usuarios abordaran. Tras el impacto, Emmanuel y la motocicleta quedaron prensados entre los dos vehículos, mientras que su cómplice lo abandonó y escapó a pie. Segundos después, Alexis y su novia descendieron de la camioneta. Ambos acusaron que, una cuadra antes, los motociclistas los habían asaltado con un arma de fuego. La Policía informó que la mujer, de 22 años, era la conductora y que fue trasladada al Ministerio Público, pero los testigos vieron cuando los agentes del Sector Churubusco subieron a la patrulla a Alexis y a Daniel, el chofer del camión. Emmanuel agonizó algunos segundos y luego se desvaneció sobre el cofre de la camioneta. **Ref. 5-Cd.**

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA

FGJCDMX Y JUZGADOS CÍVICOS COMPARTEN SUS OBJETIVOS DE OBTENER JUSTICIA, DICE ULISES LARA. La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y los Juzgados Cívicos, además de compartir espacios físicos en las agencias ministeriales, comparten el objetivo de obtener justicia, afirmó el coordinador general de Investigación Territorial, en suplencia por ministerio de Ley del titular de la FGJCDMX, Ulises Lara López. Durante la "Entrega representativa de 100 certificados de competencias profesionales de un total de 926 certificados del Proceso de evaluación en cuatro competencias profesionales dirigidas a Juzgadores, Secretarios y Auxiliares adscritos a los Juzgados Cívicos de la CdMx", Lara López aseveró que son instituciones que en diferentes circunstancias atienden personas lastimadas, que sufren y que buscan justicia. En el evento desarrollado en el Teatro del Pueblo, ubicado en el Centro Histórico, refirió que en una sociedad tan compleja, como en la Ciudad de México, la idea de justicia es un deseo permanente, porque _se busca un trato con dignidad, vivir bien y no estar afectados. Ulises Lara señaló que, aunque es difícil la convivencia humana, se tienen instancias que permiten que esa convivencia sea posible dentro de un Estado de Derecho, mediante reglas establecidas, las cuales se deben hacer respetar y cuando no se respetan, se debe buscar obtener justicia. **Pre. 31.**

VA A JUICIO ACUSADO DE MATAR A UNA NIÑA. Roberto "N", quien presuntamente asesinó y luego escondió el cuerpo de su hijastra, de 2 años de edad, fue vinculado a proceso por ese caso. Durante la audiencia inicial, fueron presentados datos de prueba por el agente del Ministerio Público de la Fiscalía General de Justicia sobre su presunta participación en el ilícito, mismos que fueron suficientes para llevarlo a proceso por el delito de feminicidio agravado. El juzgador dictó prisión preventiva justificada y tres meses para el cierre de la investigación, por lo que deberá permanecer en el Reclusorio Preventivo Varonil Oriente donde se encuentra preso. El hombre habría asesinado a la niña a mediados de septiembre y luego enterrado su cuerpo en Xochimilco para evadir su responsabilidad. La primera detención del hombre, de 40 años, se dio después de ese hecho en Tlalpan, cuando hirió a su pareja sentimental y mamá de la niña asesinada. Los familiares de esta lo golpearon y llamaron a policías para que fuera detenido. Debido a las lesiones que presentaba, fue llevado bajo custodia a un hospital. Ahí demoró en salir del baño y, cuando el policía que lo custodiaba entró a revisar qué pasaba, Roberto lo golpeó y huyó. Sin embargo, el pasado fin de semana fue reaprehendido en posesión de droga y luego la Fiscalía capitalina le cumplimentó una orden de aprehensión por el feminicidio de la niña de 2 años. **Ref. 6-Cd.**

DESARROLLO SUSTENTABLE

SECRETARÍA DE MOVILIDAD

DEL TRANVÍA AL CABLEBÚS. El museo que revisa la historia del Sistema de Transportes Eléctricos (STE) fue rehabilitado por primera vez desde su reapertura hace 18 años, con una nueva sala que muestra la etapa entre 2018 y 2024. **Ref. 2-Cd., Exc. 18C.**

L3 DE CABLEBÚS MUEVE A UNOS 22 MIL POR DÍA. Luego de la primera semana de operación, la Línea 3 de Cablebús moviliza a unos 22 mil usuarios por día y los fines de semana, a 24 mil. El aumento en fin de semana obedece a que los usuarios quieren acudir a alguno de los atractivos de las cuatro secciones del Bosque de Chapultepec, de acuerdo con los operadores. La estimación de las autoridades es que la Línea 3 alcance una afluencia de entre 36 mil y 40 mil usuarios por día, lo que ocurrirá dentro de cuatro o seis meses, cuando el sistema madure. Ayer, durante un recorrido cerca de las 09:30 horas, la Línea 3 se observó semivacía. Sólo había afluencia constante en las terminales Vasco de Quiroga y Los Pinos/Constituyentes, pero ya no se observan las largas filas para abordar de los primeros días de operación. Mientras que en las estaciones intermedias Panteón Dolores, Charrería, Parcur/ Colegio de Arquitectos y Cineteca Chapultepec/Bodega de Arte las maniobras de ascenso y descenso de las cabinas eran mínimas, se observó. **Exc. 19C.**

MEDIO DE TRANSPORTE SE VUELVE ATRACCIÓN. A más de ocho días de su inauguración, la Línea 3 del Cablebús en la Ciudad de México ha superado las expectativas de uso, al convertirse no solo en una herramienta de transporte, sino también en un atractivo turístico. Durante los fines de semana, miles de personas hacen largas filas, con tiempos de espera que oscilan entre dos y tres horas, para disfrutar de los paisajes del Bosque de Chapultepec desde las alturas. Este fenómeno ha generado saturación en el servicio, diseñado originalmente para transportar a 36 mil personas diarias. Sin embargo, la afluencia de usuarios ha sobrepasado esa capacidad, especialmente debido a la popularidad de las vistas panorámicas de la ciudad y del bosque que ofrece la línea. "Pues si esta bonito, pero si me voy a esperar dos horas, da lo mismo agarrar el camión que igual hago dos horas", comentó la señora esperanza quien toma el transporte capitalino desde la estación del metro Tacubaya hasta el centro comercial Santa Fe. La Línea 3 cuenta con seis estaciones: Los Pinos /Constituyentes, Panteón de Dolores, Charrería, PARCUR/ Colegio de Arquitectos, Cineteca Nacional/Bodega de Arte y Vasco de Quiroga. **Bas. 10.**

PONEN EN MARCHA EN FES-ARAGÓN LA PRIMERA MOTOESCUELA METROPOLITANA. La Facultad de Estudios Superiores Aragón, perteneciente a la Universidad Nacional Autónoma de México, ubicada en el municipio de Nezahualcóyotl, en el Estado de México se convirtió en sede de la primera motoescuela metropolitana. De acuerdo con el gobierno mexiquense, esta escuela capacitará a usuarios de motocicletas para impulsar una cultura vial de movilidad, donde se privilegie la seguridad y el respeto a los distintos medios de transporte. Para ello, se requirió el apoyo de la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México, cuyo personal está al frente de la motoescuela con cursos prácticos y teóricos sobre el uso de este tipo de vehículos. El Vocal Ejecutiva del Instituto del Transporte del Estado de México, Candi Ashanti Domínguez, quien asistió a las sesiones de capacitación, afirmó que uno de los objetivos del curso es salvaguardar la integridad física de las personas, debido a que los accidentes en motocicleta representan la principal causa de muerte de jóvenes de entre 15 a 29 años de edad. **Pre. 1, 10 Sol 19M.**

ACCIDENTES EN EL METROBÚS. LÍNEA 4, LA RUTA QUE REQUIERE MAYOR ATENCIÓN. Eran casi las 9:00 de la mañana cuando el Metrobús de la Línea 6 avanzaba por el Eje 5 Norte. La jornada parecía normal para los pasajeros que, como todos los días, se dirigían a sus destinos. Sin embargo, lo inesperado sucedió: una unidad alcanzó a otra, lo que provocó un fuerte choque. Daniel Ramírez, un comerciante que se encontraba cerca de la unidad afectada, recuerda cómo el impacto sacudió el vehículo. "De repente se escuchó el golpe. No fue tan estruendoso, pero sí lo suficiente para zangolotear a los que estaban dentro. Afortunadamente, nadie salió herido por lo que dijeron. Los desalojaron rápido, pero ya había algunos con el susto encima", relata. La unidad dañada, la número 786, fue retirada del lugar para su revisión y mantenimiento, sin que el servicio del Metrobús se viera interrumpido. Este incidente, registrado el 10 de septiembre de 2024, es uno de los tantos que han marcado la operación del Metrobús en los últimos años. **Cró. 16, 17.**

ALARGAN OBRAS EN ESCALERAS DE L7. La sustitución de escaleras eléctricas en la Línea 7 del Metro, una de las que opera a mayor profundidad, parece no tener fin. Los trabajos de renovación de los equipos comenzaron en agosto y, a más de dos meses, los usuarios deben sortear los tapias de las obras y las escaleras que permanecen apagadas. En un recorrido realizado por REFORMA se constató que en la estación Barranca del Muerto, todavía seis de las 12 escaleras que hay, están en proceso de remplazo. Otras dos permanecían apagadas. En tanto, en la estación Mixcoac, que conecta con la Línea 12, dos de las 10 escaleras son sometidas a una intervención para ser sustituidas. Otras dos permanecían sin funcionamiento eléctrico. A su vez, en la estación Polanco, de las ocho escaleras eléctricas, sólo cuatro estaban abiertas al público. "Pues, prácticamente ya son dos meses de que están en reparación y no quedan y, cuando es hora pico, las estaciones se saturan, porque se redujeron las salidas de los andenes para la reparación. Dios quiera no pase un accidente, porque no sé cómo vamos a salir", temió el usuario Federico Gómez, de 64 años. El Gobierno capitalino, había informado del cambio de 12 equipos de este tipo en la Línea Naranja. **Ref. 1-Cd.**

CUATRO NUEVOS TRENES LLEGARÁN A NUESTRA CIUDAD. LA CAPIRUCHA ESTRENARÁ 4 NUEVOS TRENES En su primer discurso como presidenta, Claudia Sheinbaum informó que construirá más vías férreas que AMLO. Al rendir protesta como presidenta de México, Claudia Sheinbaum Par- do destacó que uno de los objetivos de su gobierno será construir el doble de kilómetros de vías férreas que su antecesor, Andrés Manuel López Obrador. Para ello pondrá en marcha cuatro nuevas líneas de trenes que llegarán a la Ciudad de México. Desde el recinto legislativo de San Lázaro, la mandataria detalló que se tratarán de trenes de pasajeros, aunque algunos podrán también combinarse con trenes de carga. "Antes los privatizaron. Ahora recuperamos los trenes de pasajeros con orgullo, porque significan desarrollo regional, empleos, turismo y prosperidad compartida", aseguró en el primer mensaje que dirigió a la nación como titular del Poder Ejecutivo federal. Desde la tribuna del Congreso de la Unión, Sheinbaum dijo que contempla la construcción de cuatro trenes que llegarán a la CDMX: el tren México-Pachuca o Buenavista-Pachuca, otro que irá de la CDMX a Nuevo Laredo (Tamaulipas), uno más de la capital a Nogales (Sonora) y el tren de pasajeros a Veracruz. **+Ch. 1, 6.**

VIOLENCIA A INVIDENTES. Comerciantes que integran la Asociación Mexicana de Invidentes y Débiles Visuales (Amidevi), denuncian uso de violencia en contra de sus compañeros por parte de las autoridades del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, a quienes acusan de desplazarlos para instalar cilindros de venta de manera arbitraria. A través de un video que la Amidevi hizo llegar a Reporte Índigo, su titular, Fernando Barajas, acusó a las autoridades del STC de "incumplimiento" y de "distintas anomalías" en contra de los comerciantes invidentes de la red. "Ya han colocado cilindros arriba de los espacios que corresponden a la Asociación, no solo eso, sino que el pasado viernes con lujo de violencia movieron una tarima de una compañera ciega, valiéndose, como dicen ellos, valiéndoles madre, tirando su mercancía y diciendo que a ellos no les importaba nada, y esto no solo están pasando aquí, sino en otros lugares", denunció Barajas. **MAFIA EN EL METRO.** En marzo del año en curso, este diario documentó cómo más de 300 comerciantes invidentes y débiles visuales, así como sus familias han visto disminuidos sus ingresos por la aparición de cilindros de venta de todo tipo de artículos que el Metro otorga mediante un permiso administrativo temporal revocable, mismo que, aseguran los invidentes, se ha convertido en un negocio de directivos, jefes de estación, e incluso, a algunos vigilantes del STC.

Cabe señalar que los comerciantes invidentes de la Amidevi obtuvieron sus tarimas (puntos de venta) a través de un programa de reordenamiento del comercio durante el gobierno de Marcelo Ebrard en la Ciudad de México (2006-2012), y que llevan años intentando gestionar más espacios como las autoridades del Metro. No obstante, la situación de los cilindros de venta del Metro contrasta, pues aparecieron en 2023, y en un año, se estima que ya superaron las mil unidades en todas las estaciones del Sistema de Transporte Colectivo. **RÍ. 9, Jor. 32C.**

EL SUBURBANO AL AIFA SERÁ DESTABADO POR EL EJÉRCITO. Obra frenada por protestas sociales. Afirma el secretario de Movilidad del Estado de México que el proyecto va muy avanzado y que incluso ya se realizaron pruebas con trenes. En la ampliación del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), una de las obras que no logró inaugurar el ex Presidente López Obrador, fue necesaria la intervención del Ejército Mexicano, institución que apoyará a la Secretaría de Infraestructura, Comunicación y Transportes, afirmó el titular de Movilidad del Estado de México, Daniel Sibaja González. En entrevista, el funcionario dijo que las obras van muy avanzadas y que incluso ya se han realizado pruebas con los trenes, pero por algunas cuestiones de inconformidad social que se presentaron en el municipio de Tultepec el proyecto no se pudo poner en marcha en el sexenio que acaba de terminar. El gobierno federal pretende que el AIFA se convierta en la primera terminal aérea de América Latina conectada directamente por un tren, pues busca enlazar a la Ciudad de México y a la zona metropolitana a través de ese medio de transporte tanto de ida como de regreso. **Pre. 1, 3.**

ARMAN PASAJEROS TRIFULCA EN METROBÚS. Dos usuarios del Metrobús protagonizaron una riña que terminó con uno de ellos herido, luego de estrellarse contra un vidrio de la unidad y romperlo. Los hechos sucedieron en el cruce de Avenida Balderas y Chapultepec, en la Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc. En un video publicado en redes, se evidenció cuando, después de haber peleado, el hombre herido está sentado y mantiene los ojos cerrados porque tiene vidrios pequeños en el rostro. El segundo implicado se los quita y la gente le reclama la agresión. "Mira nada más, ve lo que le hiciste, cab...", le gritó una mujer. De acuerdo con la cuenta oficial del Metrobús, esto sucedió cuando los pasajeros tuvieron que descender de la unidad 455 de la Línea 3, debido a la presencia de manifestantes con discapacidad visual que bloqueaban la vialidad. Mientras el conductor daba indicaciones para que los pasajeros bajaran, los dos usuarios tuvieron un roce y comenzaron a empujarse, a tal grado que una de las ventanillas se estrelló y los vidrios cayeron sobre uno de los involucrados. El herido fue revisado por paramédicos del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas. Luego de que los socorristas indicaron que las heridas no eran de gravedad, el lesionado y el otro implicado fueron llevados ante un agente del Ministerio Público para definir su situación jurídica. "Rápidamente, el conductor solicitó el apoyo del policía auxiliar comisionado a la estación, quien realizó la detención de ambos involucrados", indicó la Secretaría de Seguridad Ciudadana en un comunicado. **Ref. 6-Cd.**

SE RIFAN UN TIRO DENTRO DE METROBÚS. Dos hombres que tuvieron una riña dentro de una unidad de Metrobús, en la alcaldía Cuauhtémoc, fueron detenidos por policías capitalinos. Durante la gresca uno de los cristales del camión resultó dañado. Los hechos se registraron en las inmediaciones de la plataforma de la estación Balderas de la Línea 3 de dicho medio de transporte, localizada en la esquina de las avenidas Balderas y Chapultepec, en la colonia Centro, donde la unidad había quedado detenida debido a una manifestación que obstruía la vialidad. Fue alrededor de las 2:40 de la tarde, cuando el operador comenzó a ayudar a los pasajeros a descender del vehículo, ya que ésta no iba poder continuar con su ruta, en ese momento los dos hombres comenzaron a intercambiar insultos y luego golpes. La intensa batalla llevó a los sujetos hasta el frente de la unidad, donde a golpes estrellaron el cristal ubicado a un costado del lugar del conductor, provocando cortaduras en el rostro de uno de los sujetos implicados en la riña. **Grá. 7.**

YO LECTOR, MALA EDUCACIÓN. A cada rato escucho quejas de que la mayoría de las estaciones del Metro están en mal estado y sucias, pero no nos ponemos a pensar, reflexionar, más bien, que son los usuarios los que tiran esa basura, porque no me imagino a los jefes de estación o a los policías o conductores tirando basura en los andenes. No, de ese problema somos responsables los usuarios. En cualquier estación podemos ver la cantidad de basura que hay en las vías donde pasan los trenes, hay de todo, zapatos, pañales, bolsas de plástico, botellas, latas, incluso mochilas; en los andenes ni se diga y ni le cuento cómo están las escaleras. Seamos honestos, esos residuos los tira la gente, no el personal del Metro. Tan sólo en la terminal de Pantitlán, que conecta con las líneas A, 5, 9 y 1, todos los días podemos ver una gran cantidad de basura, no sólo adentro en las instalaciones, sino también afuera, ignoro si es de los comerciantes o de los transeúntes, pero las montañas son impresionantes. **Exc. 8.**

SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS

TERMINAN NUEVOS CARRILES EN EL CETRAM INDIOS VERDES. Tras cuatro años de intervención, el Gobierno capitalino concluyó las obras de rehabilitación del Centro de Transferencia Modal (Cetram) Indios Verdes, con la edificación de nuevos carriles para el transporte público, a través del cual autoridades confían en que ayude al desahogo del tráfico que se presenta en la zona norte de la Ciudad. La Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) informó a EL UNIVERSAL que en la última etapa de trabajos en el Cetram se demolieron mil 560 metros cuadrados de la antigua estación del Metrobús, por donde accederán de manera directa al transporte público. La ampliación de cinco carriles de rodamiento vehicular poniente, además de 181 metros cuadros de reconstrucción de banquetas, construcción de 110 metros de locales técnicos y mil 400 metros más de la gaza de retorno. **Uni. 17M.**

SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCION CIVIL

ALERTAN EN IZTAPALAPA POR GRIETA GEOLÓGICA. La Calle Vista Hermosa, en la Colonia Lomas de San Lorenzo, en donde se reabrió un socavón el 8 de agosto, deberá permanecer cerrada por el riesgo que representa informó la Alcaldía Iztapalapa. Explicó que en el subsuelo de Vista Hermosa, entre Río San Lorenzo y Flor de Ángel, pasa la falla activa de San Lorenzo Tezonco, reportada la semana pasada por la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil. **Ref. 4C.**

DEJAN MARCA MICROSISMOS. En la Alcaldía Benito Juárez, los vecinos aún habitan entre los daños provocados por la secuencia de microsismos que se registró en diciembre. En la calle Los Echave 34 en la colonia Mixcoac, cuatro departamentos fueron desalojados en aquel momento, ante las cuarteaduras que se presentaban en las paredes y las cuales fueron catalogadas como de riesgo por Protección Civil. Semanas más tarde, investigadores de la UNAM anunciaron el hallazgo de la falla geológica Mixcoac-Plateros, la cual asociaron con los movimientos locales. **Ref. 1 y 1C.**

DESFILE DE ABRIGOS. Ante los fríos días que se han registrado en la CDMX, capitalinos desfilan con chamarras, abrigos y bufandas y hasta cubrebocas, para hoy se prevé un día nublado, con temperatura mínima de 13 grados máxima de 22. **Ref. 8C.**

SISTEMA DE AGUAS

COLONIA PROVIDENCIA, EN RIESGO POR AGUAS NEGRAS. Con la consigna ¡no queremos otro Chalco!, residentes de la colonia Ampliación Providencia, en la alcaldía Gustavo A. Madero, bloquearon la avenida Francisco Morazán, en ambos sentidos, a la altura de Los Pinos, para exigir a las autoridades el cambio de los tubos del drenaje, tapas pluviales y cárcamos que están rotos desde hace varios meses. Personal del Sistema de Aguas de la Ciudad de México acudió a la avenida Volcán de Zúñil con dos camiones para desazolvar; sin embargo, los trabajadores confirmaron que la tubería de drenaje está rota, por lo que señalaron que aunque realicen el trabajo de limpieza –sacaron botellas de plástico, bolsas y vasos desechables– nuevamente volverán a padecer por el taponamiento. **Jor. 30.**

VAN 6 MESES DE ANGUSTIA. Ya se ha vuelto costumbre ver vehículos cisterna de la paraestatal en los alrededores del Pozo Alfonso XIII, sin que a la fecha se determine qué trabajos se hacen en la fuente de contaminación de agua de Benito Juárez. **Met. 10.**

PROGRESO CON JUSTICIA

SECRETARÍA DE SALUD

DAN EN CASA 830 MIL ATENCIONES. Cada día, en promedio, se brindaron a domicilio unas 384 atenciones médicas, de enfermería y psicología en la CDMX, durante este sexenio, acumulando un total de 830 mil. Previo al cambio de Gobierno, la Secretaría de Salud local entregó un balance sobre el Programa Salud en tu Casa. **Ref. 8C, Bas. 11.**

- 0 -